

Familiaridad, consanguinidad y fraternidad en el movimiento independentista¹

Edwin Espinal Hernández²

El proceso de la Independencia Nacional ha sido enfocado desde múltiples vertientes, pero hasta ahora ningún autor se ha detenido a establecer la incidencia que tuvieron las redes familiares en su génesis. Es interesante observar como entre varias figuras febreristas existieron vínculos en diversos grados, los que determinaron sin dudas su participación en aquella gesta. La familiaridad marca incluso el propio inicio de la gestación del movimiento de separación de Haití, pues el nacimiento de la sociedad *La Trinitaria*, el 16 de julio de 1838, tuvo lugar en la casa de Josefa (*Chepita*) Pérez de La Paz, madre de uno de sus fundadores, Juan Isidro Pérez.³

Los trinitarios formaban parte de la primera generación de criollos nacidos en la ciudad de Santo Domingo en el siglo XIX y eran por tanto contemporáneos. Así, Benito González

1. Conferencia pronunciada en la sesión solemne celebrada en el local de la Academia Dominicana de la Historia la noche del 23 de febrero de 2006, para conmemorar el 162º aniversario del nacimiento de la República Dominicana.
2. Miembro correspondiente nacional de la Academia Dominicana de la Historia.
3. Incháustegui, Aristides y Delgado Malagón, Blanca (Comp.). *Vetilio Alfau Durán en Clío. Escritos (I)*. Santo Domingo, Editora Corripio, 1994, p.319 (Colección del Sesquicentenario de la Independencia Nacional, Vol. II).

Jiménez nació en 1811; Juan Pablo Duarte Diez nació en 1813; Juan Nepomuceno Ravelo de los Reyes y Félix María Ruiz del Rosario nacieron en 1815; Juan Isidro Pérez de la Paz nació en 1817; Jacinto de la Concha López, Felipe Alfau Bustamante y José María Serra De Castro nacieron en 1819; y Pedro Alejandrino Pina García nació en 1820.⁴

Como conciudadanos eran de igual manera conocidos mutuamente. Por ejemplo, Duarte y Serra figuraron como testigos en 1833 en la boda de José María Caro e Isabel de Jesús. Bajo esa misma calidad en dicha boda aparece Wenceslao de la Concha, posteriormente adepto a la causa independentista⁵ y uno de cuyos hermanos, Tomás de la Concha, fue prometido de Francisca, hermana de Juan Pablo Duarte⁶ y compadre de Juan Isidro Pérez. En 1835, Duarte y Wenceslao de la Concha también fueron testigos de la boda de Fernando J. Gómez y María Guadalupe Alfau Bustamante, hermana de Felipe Alfau Bustamante. Del mismo modo, Duarte y Juan Isidro Pérez fueron testigos del matrimonio de otro hermano de Felipe, Antonio Abad Alfau Bustamante, con Rosario Guillén

4. Campillo Pérez, Julio Genaro. “Los fundadores de La Trinitaria”. En *En los albores de la Patria. Homenaje a Juan Pablo Duarte*. Santo Domingo, 1997, pp. 37-42 (Comisión Permanente de Efemérides Patrias). Los segundos apellidos de los trinitarios los proporciona Vetilio Alfau Durán en Incháustegui, Aristides y Delgado Malagón, Blanca. *Vetilio Alfau Durán en Clío. Escritos (II)*. Santo Domingo, Editora Corripio, 1994, pp. 172-173 (Colección del Sesquicentenario de la Independencia Nacional, Vol. II).
5. Duarte, Rosa. *Apuntes de Rosa Duarte. Archivo y versos de Juan Pablo Duarte*. Santo Domingo, 1994, p. 40 (Secretaría de Estado de Educación, Bellas Artes y Cultos).
6. *Ibidem*, p. 34.

en 1836.⁷ El ya mencionado Felipe Alfau Bustamante sirvió como apoderado de Vicente Celestino Duarte “y con tal motivo aparece su firma junto con las de las hermanas Duarte en actos notariales”, mientras que su padre, Julián Alfau Páez, fue testigo en el testamento de Juan José Duarte, padre del Fundador de la República.⁸

Duarte era compadre de por lo menos tres de sus compañeros trinitarios. En 1841 bautizó a Petronila Ruiz, hija de Félix María Ruiz y en 1842 declaró el nacimiento y bautizó a Aurelia Pina, hija de Pedro Alejandrino Pina, de quien era doblemente compadre, pues también había bautizado a otro de sus hijos, Juan Pablo Pina. Del mismo modo, fue testigo de la boda de Juan Nepomuceno Ravelo con María Altagracia Abréu en 1842 y padrino de su hija Florentina Ravelo Font en 1839.⁹ Duarte también era compadre de los esposos Francisco Saviñón Pereyra y Águeda Bona Hernández, hermana de Concepción Bona Hernández y prima hermana de Pedro Alejandrino Pina.¹⁰

Es probable que Duarte conociera a algunos de sus compañeros de *La Trinitaria* y a comunicados de la misma en las tenidas de la *Logia Constante Unión No.8*, fundada en 1822

7. Bergés Vidal, Pedro. “Cronología de Duarte”. En *Duarte en la historiografía dominicana*. Santo Domingo, 1994, pp. 20-21 (Colección del Sesquicentenario de la Independencia Nacional, Vol. III).
8. Alfau Durán, Vetilio. “Felipe Alfau”. En Incháustegui, Aristides y Delgado Malagón, Blanca. *Vetilio Alfau Durán en el Listín Diario. Escritos (I)*. Santo Domingo, Editora Corripio, 1994, pp. 8-9 (Colección del Sesquicentenario de la Independencia Nacional, Vol. VIII).
9. Larrazábal Blanco, Carlos. *Familias Dominicanas*, Tomo VII. Santo Domingo, Editora del Caribe, 1979, pp. 49-50 (Academia Dominicana de la Historia, Vol. LI).
10. Dato de Olga Gómez Cuesta, miembro de número del Instituto Dominicano de Genealogía, enero de 2005.

bajo la orientación de la *Gran Cámara Simbólica de Haití*¹¹ y llamada de *San Juan de Jerusalén*, a la que pertenecía para junio de 1843,¹² quién sabe si iniciado por su tío José Díez, masón grado 33¹³. En efecto, para ese mismo año de 1843, también pertenecían a ella Félix María Ruiz, Felipe Alfau y Juan Nepomuceno Ravelo.¹⁴

Tomás Bobadilla, autor del Manifiesto del 16 de enero de 1844 y primer presidente de la Junta Central Gubernativa, bien pudo haber conocido los planes nacionalistas de Duarte en esas reuniones, en su condición de fundador¹⁵ y como Venerable Maestro que fue de dicha logia,¹⁶ calidad que acaso gravitó en la decisión de Matías Ramón Mella de integrarlo a la causa.¹⁷ Al mismo tiempo, de establecerse que a la citada logia pertenecieran oficiales haitianos, podría elucubrarse que los lazos fraternales que los unían a sus hermanos masones

11. Nouel Pierret, Carlos Rafael. “Reseña Histórica de la Masonería en Santo Domingo.” En “La Colmena Masónica”, reproducido por López-Penha, Haim. *La masonería en Santo Domingo*. Santo Domingo, 1956, p. 41. *La nómina completa de los fundadores es la siguiente: Silvestre Preseau, Venerable Maestro; Tomás Bobadilla y José Troncoso, Vigilantes; Esteban Valencia; José J. Delmonte; Pedro Parreño; José María Caminero; Miguel Greco; José María Leyba Ramírez; Pedro de Castro y Castro; Miguel Lavastida; Jerónimo Maximiliano Borgellá; Carlos Celygny Ardouin; José María Baralt; Antonio Couret; Jean Jacques Taupier; Juste Lafoni; Juan María Paladin; Tomás Aquino; Rosó Canó; Jerónimo Chardavoine; y Juan Francisco Martínez de León.*
12. Polanco Brito, Hugo E. *La masonería en la República Dominicana*. Santo Domingo, Editora Amigo del Hogar, 1985, p. 39 (Universidad Católica Madre y Maestra).
13. López-Penha, Haim. Ob.cit., p. 132.
14. Polanco Brito, Hugo E. Ob. cit., p.39.
15. Nouel Pierret, Carlos Rafael. Ob. cit., p. 43.
16. Polanco Brito, Hugo F. Ob. cit., p. 29.
17. Incháustegui, Arístides y Delgado Malagón, Blanca. *Vetilio Alfau Durán en Clío. Escritos (II)*, pp. 197-198.

dominicanos incidirían posiblemente en la capitulación del Gobierno Haitiano el 28 de febrero de 1844. En ese orden, cabe observar que en la entrega pacífica de la plaza de Santo Domingo participó el Dr. José María Caminero, uno de los fundadores de la logia¹⁸ y posteriormente miembro y presidente de la Junta Central Gubernativa,¹⁹ en tanto integrante de la comisión designada por la Junta Gubernativa Provisional de la que formaron parte el propio Bobadilla y Pedro de Castro y Castro, otro de los fundadores del mencionado templo masónico.²⁰

Los lazos fraternales forjados en la Constante Unión puede que también favorecieran la relación que fomentaron los liberales dominicanos con los reformistas haitianos con el propósito de derrocar el gobierno de Jean Pierre Boyer, si se toma en cuenta que fue el ya mencionado Juan Nepomuceno Ravelo el encomendado por Duarte a fines de 1842 para coordinar las acciones a tomar y que Mella, enviado por Duarte en enero de 1843 tras fracasar la gestión de Ravelo, se hospedó en Los Cayos en casa del general Gerónimo Maximiliano Borgellá,²¹ antiguo comandante de Santo Domingo y hermano masón por ser miembro fundador de la Constante Unión.²²

18. Nouel Pierret, Carlos Rafael. Ob. cit, p. 43.

19. Campillo Pérez, Julio Genaro. *Documentos del primer gobierno dominicano. Junta Central Gubernativa, febrero-noviembre 1844*. Santo Domingo, 1994, pp. 32-33 y 43 (Colección del Sesquicentenario de la Independencia Nacional, Vol. V).

20. Nouel Pierret, Carlos Rafael. Ob. cit.

21. Alfau Durán, Vetilio. “Juan Nepomuceno Ravelo”. En Incháustegui, Arístides y Delgado Malagón, Blanca (Comp.). *Vetilio Alfau Durán en Clío. Escritos (II)*, pp. 120 y 122.

22. Nouel Pierret, Carlos Rafael. Ob. cit.

Otros integrantes de esta logia se incorporaron a las reuniones conspirativas contra el gobierno haitiano. José María Leyba Ramírez, quien aparece en su nómina fundacional,²³ fue detenido por orden de Charles Hérard en julio de 1843 junto a Juan Nepomuceno Ravelo, Manuel José Machado, Gabriel de Luna y Luis Betances, siendo liberado, al igual que los demás según cita Vetilio Alfau Durán, “*por gestiones de la Masonería, en cuyos cuerpos había influyentes personajes.*”²⁴ Queda claro que la condición de masón —al parecer compartida por todos los apresados, con excepción de Betances²⁵— fue decisiva para su puesta en libertad y evidencia el peso de su incidencia.

De la masonería provinieron otros adeptos a la causa independentista. Haim López-Penha cita, aunque sin soporte documental, a Manuel Jimenes,²⁶ Juan Isidro Pérez,²⁷ Norberto Linares,²⁸ miembro de la Junta Central Gubernativa²⁹ y firmante del *Manifiesto del 16 de Enero*, al igual que a los también masones Domingo Rodríguez, Gabriel J. de Luna,³⁰ Epifanio Billini, Nicolás Henríquez, Benito Pérez y Eusebio Puello.³¹ Otros masones referidos por este autor son Pedro

23. *Ibidem.*

24. Alfau Durán, Vetilio. “Apuntaciones en torno al 27 de febrero de 1844”. En Incháustegui, Aristides y Delgado Malagón, Blanca (Comp.). *Vetilio Alfau Durán en el Listín Diario. Escritos (I)*. p. 518.

25. *Ibidem.*

26. López-Penha, Haim. Ob. cit., p. 147.

27. *Ibidem*, p. 110.

28. *Ibidem*, p. 132.

29. Alfau Durán, Vetilio. “Presidentes de la República Dominicana (1844-1952)”. En Incháustegui, Aristides y Delgado Malagón, Blanca (Comp.). *Vetilio Alfau Durán en Clío. Escritos (II)*, p. 399.

30. López-Penha, Haim. Ob. cit., p. 133.

31. López-Penha, Haim. Ob. cit., p. 133 y Campillo Pérez, Julio Genaro. Ob. cit., pp. 22-23.

Valverde y Lara³², banilejo³³, sin dudas miembro de la *Logia Filantropía* de su ciudad natal, reabierto en 1838³⁴ y asistente a la ocupación de la Puerta del Conde el 27 de febrero de 1844,³⁵ al igual que: Benito Alejandro Pérez,; Juan Alejandro Acosta; Manuel Dolores Galván: Pedro Tomás Garrido; Joaquín Gómez Grateró; Martín Puche; José Puello; Marcos Rojas; Juan Ciriaco Fafá; y Norberto Linares.³⁶ Dado que López-Penha no indica la logia a la que pertenecían estos personajes, desconocemos si eran miembros de la *Constante Unión* o de la *Indisoluble Fraternité No. II*, surgida a partir de la primera o al Capítulo Rosa Cruz anexo de esta última, *Unión Indisoluble No.5*, erigido en 1830.³⁷

No caben dudas que las relaciones amistosas, sentimentales y sacramentales fueron la base inicial para la integración de amigos y familiares a la causa, de “*nuevos reclutas en la cruzada dominicana*”, como los llamó Rosa Duarte en sus Apuntes.³⁸ De esos nuevos miembros, los tres primeros *comunicados* fueron Vicente Celestino Duarte, Matías Ramón

32. López-Penha, Haim. Ob. cit., p. 132.

33. Alfau Durán, Vetilio. “El 27 de febrero ignorado: Bobadilla, encabezado principal”. En Incháustegui, Aristides y Delgado Malagón, Blanca (Comp.). *Vetilio Alfau Durán en Clío. Escritos (II)*, p. 302.

34. López-Penha, Haim. Ob. cit., p. 43.

35. Alfau Durán, Vetilio. “Juan Nepomuceno Ravelo”. En Incháustegui, Aristides y Delgado Malagón, Blanca (Comp.). *Vetilio Alfau Durán en Clío. Escritos (II)*, p. 110.

36. López Penha, Haim. Ob. cit., pp. 133-134 y Jimenes Hernández, José Antonio. *Manuel Jimenes. Prócer de la Independencia*. Santo Domingo, Editora Corripio, 2001, pp. 42-45 (Academia Dominicana de la Historia, Vol. LXIV).

37. López Penha, Haim. Ob. cit., p. 43.

38. Duarte, Rosa. Ob. cit., p.45.

Mella y Francisco del Rosario Sánchez.³⁹ De ellos, Vicente Celestino Duarte era el hermano mayor de Juan Pablo Duarte,⁴⁰ Mella tenía viejos vínculos con Juan Isidro Pérez, pues este había sido testigo de su boda en 1836 con María Josefa Brea Hernández,⁴¹ por lo que se presume que fue por su intermedio que conoció los planes conspirativos de Duarte⁴² y Sánchez, por su matrimonio con Balbina de Peña en 1849,⁴³ pasó a ser yerno de Luciano de Peña, en cuya casa se ocultó Duarte en 1843, huyendo de la persecución de Charles Hérard.⁴⁴ Luciano de Peña estuvo presente la noche del 27 de febrero de 1844 junto a su yerno y la tía de este, María Trinidad Sánchez.⁴⁵ No sabemos si existió alguna relación entre Sánchez y Félix María Ruiz, hijo natural de Socorro del Rosario...⁴⁶

Hay que acotar que la familia de Juan Pablo Duarte se integró plenamente a la causa independentista. Su hermana Rosa anotó al respecto en sus Apuntes:

“Nosotros, con el plomo que para forro de los buques había en nuestro almacén fabricamos y convertimos en balas. Tomás de la Concha nos enseñó a fabricarlas. Los cartuchos

39. Alfau Durán, Vetilio. “Algo más sobre nuestra Independencia”. En Incháustegui, Aristides y Delgado Malagón, Blanca (Comp.). *Vetilio Alfau Durán en el Listín Diario. Escritos (I)*, p. 578.

40. Duarte, Rosa. Ob. cit., p. 5.

41. Bergés Vidal, Pedro. Ob. cit., p. 21.

42. Balcácer, Juan Daniel. *Pensamiento y acción de los Padres de la Patria*. Santo Domingo, Editora Taller, 1995, p. 37 (Banco de Reservas de la República Dominicana).

43. *Ibidem.*, p. 63.

44. Duarte, Rosa. Ob. cit., p. 56.

45. Jimenes Hernández, José Antonio. Ob. cit., pp. 44 y 45.

46. Alfau Durán, Vetilio. “Juan Nepomuceno Ravelo”. En Incháustegui, Aristides y Delgado Malagón, Blanca (Comp.). *Vetilio Alfau Durán en Clío. Escritos (II)*, p. 119.

que repartió nuestro hermano Vicente en Los Llanos y demás pueblos (excepto Seybo) fueron fabricados por las manos de las Duarte”.⁴⁷

Su hermano Vicente Celestino fue quien impulsó el pronunciamiento de San José de Los Llanos⁴⁸ y estuvo junto a su hijo menor Enrique en la Puerta del Conde.⁴⁹ Pero no sólo sus hermanos y primos le apoyaron; Emilio Rodríguez Demorizi dice que tres de sus tíos maternos, Mariano, José Acupertino y José Prudencio Diez Jiménez, fueron “*patriotas que auxiliaron generosamente a su sobrino Juan Pablo en su obra de redención*”.⁵⁰ Es más, hasta la segunda novia de Duarte vinculó genealógicamente a otros dos patriotas. Prudencia Lluberes Alvarez era hermana del general Félix Mariano Lluberes, quien, de acuerdo con Vetilio Alfau Durán,

“cuando apenas contaba diez y siete años, tuvo la honra de servir a la Patria en 1844 bajo las inmediatas órdenes de Duarte”.

Por el lado de su madre Prudencia Alvarez, era prima hermana de Manuel de Regla Mota Alvarez, “*prócer distinguido de la Separación*” y presidente de la República en 1856.⁵¹

47. Duarte, Rosa. Ob. cit., p. 35.

48. Alfau Durán, Vetilio. “El heroico trabucazo de Mella”. En Incháustegui, Aristides y Delgado Malagón, Blanca (Comp.). *Vetilio Alfau Durán en el Listín Diario. Escritos (I)*, p. 566.

49. Alfau Durán, Vetilio. “En torno a la supuesta descendencia de Duarte”. En Incháustegui, Aristides y Delgado Malagón (Comp.). *Vetilio Alfau Durán en el Listín Diario. Escritos (I)*, p. 395.

50. Duarte, Rosa. Ob. cit., p. 4.

51. Alfau Durán, Vetilio. “Las novias de Duarte”. En Incháustegui, Aristides y Delgado Malagón, Blanca (Comp.). *Vetilio Alfau Durán en el Listín Diario. Escritos (I)*, pp.401-402.

Vale aquí referir como nota llamativa que Félix María Lluberes Saviñón, hijo de Félix Mariano Lluberes Alvarez y Encarnación Saviñón Piñeyro casó con Agueda Antonia Rita Saviñón Bona, su prima hermana, hija de Francisco Saviñón Piñeyro, compadre de Duarte, y de Águeda Bona Hernández, hermana de Concepción Bona.⁵²

Volviendo al segundo de los *comunicados*, Alfau Durán dice que Mella era “*vástago de una familia de claro abolengo, como lo evidencia su genealogía*”.⁵³ Su ascendencia conocida se remonta a sus bisabuelos, Bernardo Mella y Juana Sánchez Maldonado, padres de su abuelo Manuel Mella Sánchez, esposo de la sancarleña Juana Alvarez, hija de Manuel Alvarez e Isabel Pereyra. Su padre, Antonio Mella Alvarez, nacido en 1794, casó en 1815 con Francisca Castillo, hija de José Castillo y Úrsula Alvarez. Él vino al mundo el 25 de febrero de 1816⁵⁴, de modo que pertenecía a la generación trinitaria.

De Mella puede decirse que fue uno de los conjurados que más parientes involucró, al extremo de que su familia ha sido denominada con propiedad “*la familia procera*”.⁵⁵ Ya fuese en ocasión del desempeño de su misión de diseminar las ideas políticas de los revolucionarios por el Cibao en 1843 por

52. Dato de Olga Gómez Cuesta, miembro de número del Instituto Dominicano de Genealogía, enero 2005.

53. Alfau Durán, Vetilio. “El heroico trabucazo de Mella”. En Incháustegui, Aristides y Delgado Malagón, Blanca (Comp.). *Vetilio Alfau Durán en el Listín Diario. Escritos (I)*, pp. 564-565.

54. Larrázabal Blanco, Carlos “Mella. La familia procera”. En Rodríguez Demorizi, Emilio. *Homenaje a Mella*. Santo Domingo, Editora del Caribe, 1964, pp. 261-263 (Academia Dominicana de la Historia, Vol. XVIII).

55. Balcácer, Juan Daniel. Ob. cit., p. 32.

encomienda de Duarte⁵⁶ o por encontrarse oculto por pedido de su madre dada la peligrosidad que conllevaba su misión, en San Francisco de Macorís conquistó para el movimiento a su tío materno Manuel María Castillo Álvarez, residente en esa ciudad y quien pronunciaría a la capital del Nordeste a favor de la Independencia el 7 de marzo de 1844.⁵⁷ Ramón Alberto (El Chino) Ferreras conjetura que quien llevó el mensaje emancipador a Macorís del Norte fue nada menos que un cuñado de Mella, José Nazario Brea Hernández, quien figura entre los firmantes del acta de su pronunciamiento y quien lo acompañara la noche del 27 de febrero de 1844 junto a su suegro José Gertrudis Brea Tejeda⁵⁸ y su hermano Ildefonso Mella Castillo, ambos también firmantes del Manifiesto del 16 de enero de ese año.⁵⁹

Mella, conforme indica Alcides García Lluberes, atrajo en Puerto Plata al Pbro. Manuel González Regalado, a Antonio Villanueva y a Pedro Dubocq. Según este autor, Mella y González Regalado eran en 1844 los dos hombres más conspicuos del Cibao por la proclamación que como Presidente de la República hicieran de Duarte en Santiago y Puerto Plata, respectivamente. Mella presenció la exaltación de Duarte en Puerto Plata, realizada por González Regalado en el presbiterio de la iglesia de la localidad, acompañado de Villanueva y Dubocq, el 11 de julio de 1844. Villanueva acogió a Duarte en su estancia en Puerto Plata, donde fue apresado

56. Balcácer, Juan Daniel. Ob. cit., p. 39.

57. Ferreras, Ramón Alberto. *Jayael (el hijo de Jaya)*, Tomo I, 2ª ed. San Francisco de Macorís, Editorial del Nordeste, 1990, p.106.

58. *Ibidem*, p. 105.

59. Rodríguez Demorizi, Emilio. "Los Mella en la Separación y la Restauración". En *Homenaje a Mella*, p. 158.

el 27 de agosto de ese año, tras ser declarado “*traidor a la patria*”, y desde allí fue trasladado a la *Fortaleza San Felipe* al amparo de la compañía de Dubocq.⁶⁰ Los vínculos de Mella con Dubocq eran tan cercanos que su hija Dominga América María Mella Brea, nacida el 7 de septiembre de 1844, poco menos de un mes después de su destierro, casó con Enrique Dubocq Ranché (1842-1878), hijo mayor de Pedro Dubocq y Eveline Ranché Sorié.⁶¹

Ya señalamos que, según la tradición, Mella “*fue incorporado en los afanes revolucionarios en calidad de adepto o comunicado de La Trinitaria*” por mediación de Juan Isidro Pérez, quien figuró como testigo de su boda en 1836.⁶² Sin embargo, nos atrevemos a presentar la hipótesis de que su introducción al movimiento pudo producirse por vía de sus propias esposa y suegra. En efecto, la madre de María Josefa Brea Hernández (n.1814),⁶³ Josefa Hernández, era prima hermana de Juana Hernández, esposa de Ignacio Bona Pérez (1799-1844),⁶⁴ firmante del Manifiesto del 16 de enero⁶⁵ y

60. García Lluberés, Alcides. “Duarte y las bellas letras”. En *Duarte en la historiografía dominicana*. Santo Domingo, 1994, pp.341-342 y 346-347 (Colección del Sesquicentenario de la Independencia Nacional, Vol. III).

61. Rodríguez Demorizi, Emilio. “Cronología”. En *Homenaje a Mella*, p. 11.

62. Balcácer, Juan Daniel. Ob. cit., pp. 36-38. También, información de Víctor José Arthur Nouel.

63. Rodríguez Demorizi, Emilio. “Cronología”. En *Homenaje a Mella*, p. 7.

64. Alfau Durán, Vetilio. En Incháustegui, Aristides y Delgado Malagón, Blanca (Comp.). *Vetilio Alfau Durán en Clío. Anotaciones*. Santo Domingo, Editora Corripio. 1994, p. 58 (Colección del Sesquicentenario de la Independencia Nacional, Vol. II).

65. Alfau Durán, Vetilio. “Planes que precedieron al 27 de febrero de 1844”. En Incháustegui, Aristides y Delgado Alagón, Blanca (Comp.). *Vetilio Alfau Durán en Clío. Escritos (II)*, p. 263.

padre de Concepción Bona Hernández (n.1824),⁶⁶ autora de la bandera que ondeó en la Puerta del Conde el 27 de febrero de 1844. Ignacio Bona, a su vez, era hermano de madre de Juan Pina (1790-1878),⁶⁷ también firmante del *Manifiesto* y padre de Pedro Alejandrino Pina García, otro de los trinitarios, y de María de Jesús Pina Benítez (n.1828),⁶⁸ quien siendo una niña de catorce años ayudó a su prima hermana Concepción en la confección de aquel primer lienzo tricolor. Al mismo tiempo, la madre de María de Jesús y segunda esposa de Juan Pina, Juliana Benítez Hernández, era prima hermana de María Josefa Brea Hernández, esposa de Mella y de Juana Hernández, madre de Concepción Bona.

La madre de Juan Pina e Ignacio Bona, María Merced Pérez Díaz Morales, estuvo unida en primeras nupcias a Pantaleón Pina con quién procreó cinco hijos, siendo el menor de ellos Juan. Viuda, casó con Lorenzo Bona, procreando a Ignacio Bona Pérez como único hijo. Olga Gómez Cuesta, miembro de número del Instituto Dominicano de Genealogía, a propósito de la consanguinidad de las familias Pina y Bona, nos refirió lo siguiente:

“Juan Pina e Ignacio Bona no sólo eran hermanos de madre, [sino que] siendo hermanos inmediatos se criaron juntos y se amaban entrañablemente. Ignacio nace en 1800 y su padre Lorenzo Bona, Sargento Primero de Fusileros del Ejército Fijo de Puerto Rico, en esta plaza fue pasado a cuchillo por las tropas de Toussaint a orillas de la laguna Azuey en 1801. En

66. Alfau Durán, Vetilio. En Incháustegui, Arístides y Delgado Alagón, Blanca (Comp.). *Vetilio Alfau Durán en Clío. Anotaciones*, 1994, p. 58.

67. *Ibidem*, p. 59.

68. *Ibidem*, p. 20.

tal sentido, María Merced crió viuda todos sus hijos en una unión filial extraordinaria. Juan e Ignacio fueron socios en negocios de mercadería al detalle y vivían en casas inmediatas donde criaron sus familias juntos. Pedro Alejandrino [Pina] y Concepción [Bona] eran unos primos hermanos que se adoraban; de hecho ella era puntal importante en el desarrollo de las labores de la escuelita de párvulos de Pedro Alejandrino, donde la finalidad era que los niños no se contaminaran con el ambiente afrancesado, y mantuvieran sus idiomas, costumbres hispánicas y religiosas.”

Respecto de otros trinitarios se ha señalado la participación de parientes cercanos. Vetilio Alfau Durán indica que la familia de Juan Nepomuceno Ravelo se contó entre las que fabricaron balas y cartuchos para el soporte bélico de la causa.⁶⁹ Su hermana, María Francisca Ravelo de los Reyes, casó en 1835 con Manuel Jimenes González, *comunicado* de *La Trinitaria*⁷⁰ y quien fuera segundo vicepresidente de la República en 1848. El caso de Jimenes es singular, pues ya viudo contrajo matrimonio con Altagracia Pereyra Pérez, sobrina del también trinitario Juan Isidro Pérez e hija de José Andrés Pereyra Oviedo y María Josefa Pérez de la Paz.⁷¹ Otro caso es el de los hermanos Serra, José María y Fernando. La esposa de José María Serra, María del Carmen Luna Bernal, con quien casó en 1848, era hija de María Isabel Bernal y Gabriel de Luna, febrerista.⁷²

69. Alfau Durán, Vetilio. “Apuntaciones en torno al 27 de febrero de 1844”. En Incháustegui, Aristides y Delgado Malagón Blanca (Comp.). *Vetilio Alfau Durán en el Listín Diario. Escritos (I)*, p. 537.

70. Jimenes Hernández, José Antonio. Ob. cit., p. 21.

71. *Ibidem*, pp. XIV, 18 y 35.

72. Alfau Durán, Vetilio. “Apuntaciones en torno al 27 de febrero de 1844”. En Incháustegui, Aristides y Delgado Malagón, Blanca (Comp.). *Vetilio Alfau Durán en el Listín Diario. Escritos (I)*, pp.38 y 173.

Fernando Serra, presente en el Baluarte del Conde, miembro de la sociedad *La Filantrópica y comunicado* de *La Trinitaria* fue esposo a partir de 1848 de Mariana (o Ana María) de la Concha, hermana de los próceres Jacinto, Tomás y Wenceslao de la Concha.⁷³

No sabemos si la madre de los Serra, Juana de Castro,⁷⁴ era pariente de Pedro de Castro y Castro, hijo de José de Jesús de Castro y de María Josefa de Castro, firmante del *Manifiesto del 16 de Enero* y tío materno de otros destacados conjurados, los hermanos José Joaquín, Gabino y Eusebio Puello de Castro, hijos de Martín Puello y María Merced de Castro. Quien inicia a los Puello en la revolución separatista es José Díez, tío materno de Duarte, por intermedio del prócer Buenaventura Gneco, en 1843.⁷⁵ Joaquín Puello estuvo junto a su padre Martín en las Puertas de La Misericordia y de El Conde, actuando la noche del 27 de febrero como jefe de operaciones militares con el grado de coronel; Gabino, “*con el pretexto de ir a tocar, como músico a las fiestas de los pueblos*”, dio a conocer el *Manifiesto* revolucionario que redactaron su hermano José Joaquín, Francisco del Rosario Sánchez, Vicente Celestino Duarte y Manuel Jimenes tras la salida del país de Duarte en 1843.⁷⁶ De Eusebio dice Vetilio Alfau Durán que

73. Alfau Durán, Vetilio, En Incháustegui, Aristides y Delgado Malagón, Blanca (Comp.). *Vetilio Alfau Durán en Clío. Anotaciones*, p. 61.

74. *Ibidem*, p. 172.

75. *Ibidem*, pp.190-192.

76. Alfau Durán, Vetilio. “Apuntaciones en torno al 27 de febrero de 1844”. En Incháustegui, Aristides y Delgado Malagón, Blanca (Comp.). *Vetilio Alfau Durán en el Listín Diario. Escritos (I)*, pp. 432-433.

*“desplegó importantes actividades por las comarcas portuarias, llevando por cierto en su compañía al joven Enrique Duarte, hijo de Vicente Celestino”.*⁷⁷

La condición de vecindad salió a relucir en el caso de Eusebio Puello, pues vivía frente a la casa de Duarte.⁷⁸

Además de esta relación con los Puello, en torno a la familia De Castro es posible descubrir múltiples entronques que se prolongan más allá de la época de la Independencia. Una hija de Pedro de Castro y Castro y su esposa Francisca Alvarez Ramos, Raimunda Gregoria De Castro Alvarez (1824-1896), casó en 1846 con Pedro Antonio Bobea De Castro (1814-1872), *comunicado* de *La Trinitaria* y una de cuyas hermanas, María Hilaria Bobea de Castro (1817-1886), casó en 1848 con el trinitario Jacinto de la Concha. Una hija del matrimonio de la Concha-Bobea, María del Rosario (1854-1927), casó en 1880 con Vicente Vallejo de Castro (1852-1914), hijo de José de Jesús Vallejo Ravelo y María Josefa de Castro Alvarez, esta última hija también de Pedro de Castro y Castro y Francisca Álvarez Ramos.

A su vez, Luis Eugenio Vallejo de la Concha, hijo de este matrimonio y nacido en 1881, casó en 1909 con Andrea Llubes Pérez, hija de Antonio Llubes Álvarez, hermano de la segunda novia de Duarte y Genoveva Pérez. Un hermano de José de Jesús Vallejo Ravelo, Blas María Vallejo Ravelo (n.1816), firmante del *Manifiesto del 16 de Enero*, figuró en la Puerta de El Conde y su segunda esposa –con quien casó en 1856– era María Merced Villeta Hernández, sobrina de María

77. Alfau Durán, Vetilio. “Los febreristas”. En Incháustegui, Arístides y Delgado Malagón, Blanca (Comp.). *Vetilio Alfau Durán en el Listín Diario. Escritos (I)*, p. 591.

78. Jimenes Hernández, José Antonio. Ob. cit., p. 38.

Trinidad Villeta Ponce, esposa a su vez de Vicente Celestino Duarte Diez.⁷⁹

En el interior del país, la consecución del ideal trinitario tuvo también como adeptos a familiares y allegados, conquistados por los delegados duartistas que visitaron las diferentes ciudades durante la activa labor proselitista que culminó con la proclamación de la República. El pronunciamiento de El Seibo estuvo a cargo de los hermanos Pedro y Ramón Santana⁸⁰ y en San Cristóbal fue encabezado, entre otros, por Antonio Duvergé, compañero en el negocio del corte de maderas de Matías Ramón Mella,⁸¹ mientras que en Baní uno de los cabecillas del movimiento era Manuel de Regla Mota,⁸² ya citado como primo hermano de la segunda novia de Duarte, Prudencia Lluberes Alvarez. En Santiago se atrajo como “*adeptos a la causa separatista*” a los hermanos Sebastián y José Desiderio Valverde y Román y Juan Luis Franco Bidó, así como a los cuñados Narciso Román⁸³ y Domingo Daniel

79. Larrazábal Blanco, Carlos. *Familias Dominicanas*. Vol. I, p.313; Vol. II, pp.142 y 199; y Vol. IX, pp.32 y 111. Véase además a Vallejo Lora Vda. Paredes, Aída Margarita y Alvarez Vallejo, Berty Josefina. *Troncos y ramas. Genealogía de la familia Vallejo y de algunos parientes*. Santo Domingo, (sin editora ni fecha), pp. 14, 17, 19, 21, 22, 148, 149 y 173.

80. Alfau Durán, Vetilio. “El heroico trabucazo de Mella”. En Incháustegui, Aristides y Delgado Malagón, Blanca (Comp.). *Vetilio Alfau Durán en el Listín Diario. Escritos (I)*, p. 566.

81. Tejada, Adriano Miguel. *Diario de la Independencia*. Santo Domingo, 1994, p. 142 (Colección del Sesquicentenario de la Independencia Nacional, Vol. IV).

82. *Ibidem*.

83. Alfau Durán, Vetilio. “Apuntaciones en torno al 27 de febrero de 1844”. En Incháustegui, Aristides y Delgado Malagón, Blanca (Comp.). *Vetilio Alfau Durán en el Listín Diario. Escritos (I)*, p. 470.

Pichardo⁸⁴ estos dos últimos formaron parte de las comisiones que pronunciaron a San José de las Matas⁸⁵ y Puerto Plata,⁸⁶ respectivamente.

Un comentario merece también la participación de las madres, esposas e hijas de los integrados a los planes independentistas. La presencia femenina revela cómo el compromiso asumido con la causa trascendió el plano individual y puso de manifiesto hasta qué punto estuvieron involucradas familias enteras. Las banderas que ondearon en las diferentes ciudades, por ejemplo, fueron hechas por hijas o esposas de patriotas. En Higüey, la confeccionó Vicenta Cedeño Suárez, hija de Miguel Cedeño y Margarita Suárez, entonces una niña de dieciséis años;⁸⁷ la que tremoló en La Vega el 4 de marzo de 1844 fue obra de las hermanas María del Carmen, María Francisca Angustia y Manuela Villa del Orbe, cuya familia escondió a Juan Evangelista Jiménez cuando fue al Cibao a dar conocer el *Manifiesto* revolucionario de 1843.⁸⁸ La izada en Santiago el 6 de marzo de 1844 es atribuida a Ana Apolinaria Pérez Roex, esposa de Juan Luis Franco Bidó. La que llevó una goleta enviada a Saint-Thomas por la Junta Central Gubernativa en mayo de 1844 en busca de armamentos,

84. Tejada, Adriano Miguel. Ob. cit., p. 170.

85. Tejada, Adriano Miguel. Ob. cit., p. 191.

86. Tejada, Adriano Miguel. Ob. cit., p. 213.

87. Alfau Durán, Vetilio. “Vicenta Cedeño”. En Incháustegui, Arístides y Delgado Malagón, Blanca (Comp.). *Vetilio Alfau Durán en el Listín Diario. Escritos (I)*, p. 118.

88. Despradel Batista, Guido. “Las Villas y las del Orve”. En *Historia de la Concepción de La Vega. Contribución a su estudio*, 2ª ed. Santo Domingo, Editora Nivar, 1978, pp.141-142.

Vetilio Alfau Durán la consigna a las manos de Isabel Sosa, esposa del almirante Juan Bautista Cambiaso.⁸⁹

Las esposas de Pedro y Ramón Santana, Micaela de Rivera y Froilana Febles, sacrificaron sus joyas y sus patrimonios matrimoniales para la adquisición de los primeros barcos de la Marina de Guerra⁹⁰ y fabricaron las balas para las armas que se repartieron en El Seibo.⁹¹ Madre e hija, pues Micaela de Rivera era viuda del capitán de milicias Miguel Febles Valenilla,⁹² eran las únicas personas con quienes los hermanos Santana se veían, con excepción del agente inmediato de todos sus planes y en quienes tenían depositada toda su confianza.⁹³ A la par de Manuela Diez, madre de Duarte, aparece la figura de la madre del general Juan Alejandro Acosta, fundador de la Marina de Guerra, María Baltasara de los Reyes Bustamante, quien armada de un fusil, estuvo en la noche del 27 de febrero y madrugada del 28 de guardia en el Fuerte del Angulo, haciendo varias incursiones atrevidas al río Ozama.⁹⁴

La figura de Juan Alejandro Acosta resalta en todo este entramado de vínculos familiares, poniendo en evidencia una relación de vieja data. Resalta el contralmirante M. de G. ® César de Windt Lavandier que Acosta y Duarte

89. Incháustegui, Aristides y Delgado Malagón, Blanca (Comp.). *Vetilio Alfau Durán en Clío. Escritos (II)*, p. 319.

90. *Ibidem*.

91. Alfau Durán, Vetilio. “Apuntaciones en torno al 27 de febrero de 1844”. En Incháustegui, Aristides y Delgado Alagón, Blanca (Comp.). *Vetilio Alfau Durán en el Listín Diario. Escritos (I)*, p. 537.

92. Alfau Durán, Vetilio “Pedro Santana”. En Incháustegui, Aristides y Delgado Malagón, Blanca (Comp.). *Vetilio Alfau Durán en el Listín Diario. Escritos (I)*, p. 250.

93. *Ibidem*.

94. Incháustegui, Aristides y Delgado Malagón, Blanca (Comp.). *Vetilio Alfau Durán en Clío. Anotaciones*, p. 131.

“crecieron y se criaron juntos. Duarte preparó a Juan Alejandro enseñándole a leer y a escribir; contabilidad, algo de geometría y de matemáticas. Juan Alejandro era compañero de infancia de Duarte (...) Cuando Juan Pablo se marchó a Europa, Acosta fue de los primeros en recibirlo a su retorno” y quien lo llevó “a embarcarse en la goleta del capitán Finlay cuando los haitianos lo perseguían por su movimiento revolucionario”.⁹⁵

Cabe agregar que fue el mismo Acosta, capitaneando la goleta Leonor, quien trajo de regreso al país el Padre de la Patria el 15 de marzo de 1844, por encargo expreso de la Junta Central Gubernativa.⁹⁶

Dos documentos que reflejan de manera concluyente el marcado carácter familiar de la etapa constitutiva de la gesta independentista son la relación de firmantes del *Manifiesto del 16 de enero de 1844* y la nómina de los presentes el 27 de febrero de 1844. En el primero de ellos aparecen los nombres de: Bernardo Santín; Juan Santín; Manuel Guerrero; W. Guerrero; Tomás Concha; Jacinto Concha; W. Concha; Ldo. Valverde; P. Valverde; José Valverde; Joaquín Puello, Eusebio Puello; Gabino Puello; J. Pichardo; Pablo Pichardo; Domingo Rodríguez; C. Rodríguez; Rafael Rodríguez; Juan Rodríguez; Pedro Mena; Pedro M. de Mena; J. G Brea; Jacinto Brea; Antonio Brea; José Nazario Brea; Nolasco Brea; Pedro Brea; Narciso Sánchez; F. Sánchez; Valentín Sánchez; Hipólito

95. Peña Ángela, “María Baltasara de los Reyes Bustamante. Discriminada por pobre y negra por la sociedad y por la historia”. Periódico *Hoy*. Santo Domingo, 13 de febrero de 2005.

96. Núñez, Juan Gilberto. “Don Juan Alejandro Acosta, el padre olvidado de la Marina de Guerra Dominicana”. *Revista Proa*, p.5 Santo Domingo 2005.

Billini; E. Billini; A. Alfau; Julián Alfau; José M. Pérez hijo; Benito Pérez; Nicodemo Pérez; Pedro Pérez; Santiago Barriendo; Juan Barriendo; José María Serra; Fernando Serra; Gregorio Contín; Leonardo Contín; Carlos García; José María García; P.A. Bobeá; Justiniano Bobeá; Marcos Rojas; Miguel Rojas; Román Bidó; Juan Luis Bidó; M. R. Mella; Ildefonso Mella; Toribio Villanueva; Villanueva padre; Fernando Herrera; Víctor Herrera; Pedro Herrera; Rosendo Herrera; Pedro Santana; Ramón Santana; Carlos García; José María García; J. de la Cruz García; José del Carmen García; P. de Castro y Castro; Jacinto de Castro; Carlos Moreno; Antonio Moreno; Fermín González; Ramón González; Juan Ruiz; Félix María Ruiz; Juan Álvarez; y José Ramón Álvarez.⁹⁷

De su lado, entre los patriotas presentes en la proclamación de la República en la puerta del Conde estuvieron algunos de los ya mencionados y otros sin dudas igualmente emparentados: Jacinto, Wenceslao y Tomás de la Concha; Juan, Guillermo y Santiago Barriendo; Martín, Gabino, José Joaquín, José y Eusebio Puello; Gregorio y Francisco Contín; Celestino, Feliciano y Pedro Martínez; José María y Fernando Serra; Angel y Agustín Perdomo; Manuel y Wenceslao Guerrero; Juan y José Antonio Pina; Pedro, Jacinto, José Gertrudis, Raymundo y Antonio Brea; Narciso, Juan Francisco, Tomás, Andrés y María Trinidad Sánchez; Francisco, Pedro Antonio y Justiniano Bobeá; Vicente, Diego y Julián Hernández; Tomás y Juan Fernández; Pedro, Manuel y Juan de Dios Díaz; Ramón y José María Mella; Domingo y Silvestre García; Carlos y Miguel González; Carlos y Antonio Moreno; Eusebio, Juan Andrés y Jacinto Gatón; Cayetano y Manuel Rodríguez; José Andrés,

97. Jimenes Hernández, José Antonio. Ob. cit., pp. 36-37.

José Encarnación, Juan y Pedro Andrés Pereyra; Eduardo Abréu García, Pedro y Francisco Xavier Abréu; Juan y Marcos Ruiz; Ramón y Ciriaco Alonso; Carlos y Juan Erazo; Matías Ramón, José María e Ildefonso Mella; Joaquín y R. Montolío y Manuel Antonio y Florentino Rojas.⁹⁸

“*El trinitario estará obligado a hacer propaganda constantemente y ganar prosélitos.*”⁹⁹ En esa frase de Duarte a José María Serra, cuando en su mente bullía la idea de *La Trinitaria*, se sintetizaba el propósito de ganar adeptos para la causa, el cual se vio cumplido, como hemos demostrado en este trabajo, con la fundamental conquista de parientes en progresión geométrica. Queda claro que los nexos consanguíneos fueron claves en la propagación del ideal trinitario y en la adhesión de las diferentes ciudades al golpe del 27 de febrero de 1844, manifestándose en la presencia de padres, hijos, hermanos, primos, tíos, sobrinos, cuñados, yernos y suegros en las acciones preparatorias y ejecutorias del proyecto duartiano.

98. Jimenes Hernández, José Antonio. Ob. cit., pp. 42-45.

99. Serra, José María. “Apuntes para la historia de los trinitarios”. En *La Trinitaria en su sesquicentenario*. Santo Domingo, Academia Dominicana de la Historia, 1988, p. 19.